

23 de mayo, 1957

Sr. D. Claudio Sánchez Albornoz  
Instituto de Historia de España  
Viamonte, 414  
BUENOS AIRES

Mi querido amigo:

Acabo de recibir el ejemplar de su obra que ha tenido la gentileza de mandarme y de dedicarme en tan afectuosos términos. Muchas gracias por todo ello. Ya sabe en cuánta estima tengo su labor, que considero esencial para el desarrollo de la historiografía española del siglo XX. De cerca o de lejos Vd. ha sido maestro de todos nosotros y nos ha dado siempre unas lecciones de profundidad, inteligencia e imparcialidad.

Simultáneamente se han recibido otros ejemplares de su obra que ha causado profunda sensación entre sus lectores; desde luego catalanes. Incluso puedo decirle que va a constituir tema de discusión en la próxima reunión de la Academia de Buenas Letras de Barcelona. Por mi parte todavía no he tenido tiempo de leer más que los capítulos más substanciales. Estoy absolutamente de acuerdo con la posición historiográfica a que se refiere en el prólogo y aplaudo la ~~voluntad~~ que ha tenido en hablar de la necesidad de una Historia de la miseria en Castilla, aspecto que, a mi parecer, es esencial para la completa comprensión de lo que ha sucedido en España <sup>de los</sup> hace 600 años y que explico en mi curso de Historia Económica de España. También he ojeado, aunque aprisa, el capítulo referente a la Unidad Española. Creo que se trata de una contribución importantísima que servirá de norma futura a los investigadores. En cuanto a su polémica con Américo Castro que constituye una parte del texto de la obra, es indudable que Vd. tiene razón en todos los casos que he tenido ocasión de comprobar, notándose siempre la diferencia entre el dominio del maestro en Historia y los recursos del simple aficionado. En resumen, creo que es un paso de gigante el que Vd. ha hecho dar a nuestra Historia. Esperamos la aparición del Breviario que anuncia en el prólogo y que deberá ser magistral como todo lo suyo.

Le agradecería me indicara qué es lo que tiene de mi obra. Por correo aparte le mando un ejemplar del "Gran Sindicato Remensa" y el primer tomo de los "Apuntes de Historia de España". Se trata del curso que doy en la Universidad y por tanto hay párrafos que deben modificarse

.../...

.../...

substancialmente. Le ruego pues que no haga uso de él. Se lo envío para que sepa lo que estamos haciendo y para que vea lo que podrá ser en el futuro una Historia Económica de España bien hecha de lo que estos Apuntes sólo son un rudimentario comienzo.

Felicitándole de nuevo por su obra, de la que pienso ocuparme extensamente en "Estudios de Historia Moderna", le saluda afectuosamente su buen amigo,

JV/CG.